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32. Mitgliederversammlung 

des ADFC Düsseldorf e.V. 

 

Termin: 25.09.2021, Einladung für 15.30 Uhr, Beginn 15.35 Uhr

Ort: Christuskirche, Kruppstraße 11, 40227 Düsseldorf

Anwesende: 67 stimmberechtigte Mitglieder (gemäß Anwesenheitsliste)

Aktualisierte Tagesordnung:

Begrüßung

1. Wahl der Versammlungsleitung und der Protokollführung

2. Genehmigung der Tagesordnung

3. Bericht des Vorstandes über das Jahr 2019 und 2020

    a) Aktivitäten 

    b) Haushaltsergebnis 2019 und 1920

4. Haushaltsvorschlag für das Jahr 2021

5. Bericht der Rechnungsprüfer*nnen

6. Entlastung des Vorstands

7. Wahlen

    a) Vorstand

    b) RechnungsprüferInnen

    c) Delegierte zur Landesversammlung ADFC-NRW

8. Anträge

9. Aktuelles 

10. Verschiedenes

Die Vorsitzende Iris Franke begrüßt die Teilnehmenden und erläutert, dass die 

Mitgliederversammlung wegen der Coronapandemie 2020 nicht stattfinden konnte. Und 

bedankt sich bei der Evangelischen Emmaus Kirchengemeinde Düsseldorf, dass die 

Versammlung in der Christuskirche stattfinden kann. Sie stellt die aktuellen Mitglieder des 

Vorstands vor. 

1. Wahl der Versammlungsleitung und der Protokollführung

Die Vorsitzende schlägt Dominik Kegel für die Versammlungsleitung vor. Er wird per 

Handzeichen einstimmig mit 2 Einhaltungen gewählt und nimmt die Wahl an. Für die 

Protokollführung schlägt die Vorsitzende Stefanie Egeling vor. Sie wird per Handzeichen 

einstimmig mit einer Enthaltung gewählt und nimmt die Wahl an. 
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Der Versammlungsleiter stellt fest, dass die Einberufung zur Mitgliederversammlung fristgerecht

und satzungsgemäß erfolgt ist und die Versammlung beschlussfähig ist. 

2. Genehmigung der Tagesordnung

Die Tagesordnung wurde mit der Einladung zur Mitgliederversammlung versandt. Es gibt keine 

Änderungswünsche. 

3. Bericht des Vorstandes über die Jahre 2019 und 2020 

3. a) Aktivitäten und Vorstellung der Fachreferate

Die Aktivitäten 2019 konnten noch im gewohnten Rahmen stattfinden, während das Jahr 2020 

und 2021 von den Einschränkungen und Herausforderungen der Corona-Pandemie geprägt 

waren. Die Aktivitäten des ADFC Düsseldorf werden von den jeweiligen Vorstandsmitgliedern 

und Fachreferaten vorgestellt. 

 2019 erschienen zwei gedruckte Ausgaben der Mitgliederzeitung „Rad am Rhein“ mit je 

6.000 Exemplaren, 2020 und 2021 wurde die Frühjahrsausgabe gedruckt, die 

Sommerausgabe erschien nur als online-Version. Redaktionsleiterin ist Edda Schindler – 

Matthes. 

 die Sternfahrt am 2.6.2019 stand unter dem Zeichen der Volksinitiative „Aufbruch Fahrrad“. 

2020 und 2021 mussten die Sternfahrten pandemiebedingt ausfallen. 2022 soll wieder eine 

Sternfahrt im Mai stattfinden.

 die fahrradpolitischen Aktionen waren weit gefächert und reichten von der Teilnahme am 

Klimastreik 2019, Umweltspuren-Testfahrten, Pop up-Radwege, Aufstellen eines „Ghost 

Bikes“, Kommunalwahl-Kandidat*innen-Befragung und Wahlprüfsteine zur Radpolitik bis 

zum Fahrradklimatest. Weitere Aktivitäten: Forderungen des ADFC Düsseldorf wurden in 

einer 9-Punkte-Handlungsoffensive an die Politik gestellt, Vorschlag von 10 Radrouten 

durch die Stadt, Stellungnahme zum Radschnellweg Neuss-Düsseldorf-Monheim/ Langen-

feld. Fahrraddemos mit Forderung einer Protected Bikelane am Trippelsberg. 

Vertreter*innen des ADFC nehmen an verkehrspolitischen Arbeitskreisen wie der „Kleinen 

Kommission Radverkehr“ oder am AK Radpolitik mit dem VCD  teil und arbeiten im Bündnis 

Mobilitätswende Düsseldorf mit. Lerke Tyra verantwortet im Vorstand die Radpolitik.

 12-16 Mal im Jahr wird der Newsletter an ca. 2600 Adressen verschickt, der von Dominik 

Kegel erstellt wird. Online ist der ADFC auf der Homepage und bei Facebook aktiv. Im Jahr 

werden ca. 20-30 Pressemitteilungen versandt. Zu vielen Themen kommen die Presse- 

Redaktionen auch aktiv auf den ADFC zu, der als radpolitische Stimme gehört wird. Der 

ADFC Düsseldorf ist in den letzten 2 Jahr sehr präsent in den Medien vertreten. 

 Die Homepage des ADFC wurde im März 2021 neu aufgesetzt mit der Struktur des 

Bundesverbands. 

 Das freie Lastenrad Starke Esther kann im FIZ ausgeliehen werden und wurde 2020 126 

Mal ausgeliehen. Der Flinke Felix soll in Wersten verliehen werden. Die Schicke Ulla soll nur

noch intern genutzt werden, da schon recht abgenutzt. Die Nachfrage ist nach wie vor sehr 

2



Protokoll der 32. Mitgliederversammlung 2021 des ADFC Düsseldorf e.V.
_____________________________________________________________________________________________

hoch, die freien Lastenräder sind oft ausgebucht, berichtet Koordinator Georg 

Wagenknecht. https://www.lastenrad-duesseldorf.de/. 

 Die Radfahrschule führte 2019 6 Kurse mit insgesamt 63 Teilnehmenden durch. 2020 und 

2021 wurden insgesamt nur 9 Gruppenkurse mit 80 Teilnehmenden aber viele 

Einzeltrainings mit 80 Teilnehmenden durchgeführt. Diese wurden von 11 Mitgliedern 

durchgeführt, die als Kursleiter*innen, Trainer*innen oder Schrauber tätig sind. Der ADFC 

hat dafür eigene Räder, die in Rath bei der Jugendverkehrsschule in einem hierfür 

angeschafften Container untergebracht sind. Ein Lastenradtraining wurde mit mehreren 

Partnern erfolgreich angeboten. Die RFS gewann einen Nachbarschaftspreis mit 1.000 € 

und die Umweltprojektförderung von 2.000 €. Die Nachfrage ist weiterhin sehr hoch, Kurse 

sind schnell ausgebucht. Geleitet wird die Radfahrschule von Vorstandsmitglied Klaus 

Helmke, der noch nach weiteren Trainer*innen sucht. radfahrschule@adfc-duesseldorf.de.

 Das neue Referat „Weiterbildung“ wird von Erwin Lautwein geleitet. In 2020 und 2021 

konnten viele Wissens-Chats, Vorträge und Workshops online durchgeführt werden. 

Daneben gab es Reparatur- und Pannen-Kurse im FIZ und „live“ bei einer Tour. Daran 

nahmen auch Nicht-Mitglieder und Personen aus dem gesamten Bundesgebiet teil; das 

Interesse ist hoch. Darüber können auch neue Mitglieder geworben werden. Es konnten so 

473 € Einnahmen für den ADFC generiert werden. Es werden weitere Referent*innen 

gesucht. Kontakt erwin.lautwein@adfc-duesseldorf.de. 

 Seit 2020 wird für das Angebot von Fahrradtouren das Tourenportal des Bundesverbandes 

genutzt. 2019 gab es noch 80 Touren. 2020 und 2021 gab es kein gedrucktes Programm, 

sondern pandemiebedingt nur eine spontanes Angebot.  Seit Juni 2021 gibt es wieder 

Feierabendradtouren. Es werden auch durch Aufträge für Firmen usw. ca. 450 € Einnahmen

im Jahr gewonnen. Tourenwart ist Vorstandsmitglied Thomas Jerke, Kontakt: adfc-on-

tour@adfc-duesseldorf.de

 Das FIZ (Fahrrad-Infozentrum) war pandemiebedingt teilweise geschlossen oder nur 

dienstags geöffnet. Seit dem 19.8.21 ist es wieder regulär Di + Do 17-19 Uhr geöffnet. 

Aktuell gibt es jedoch erst sehr wenige Besucher*innen.

 Die Fahrradcodierung wurden nach Terminvereinbarung im FIZ durchgeführt. In 2019 und 

2020 insgesamt 1800 € eingenommen, so der Bericht von Vorstandsmitglied Jan-Philipp 

Holthoff.

 Die Mitgliederzahl ist in 2019 und 2020 um 160 bzw. 252 Mitglieder deutlich gestiegen. Im 

April 2021 hat die Zahl der Mitglieder 3000 erreicht. Es gibt regelmäßig das Angebot der 

vergünstigten Schnuppermitgliedschaft; bei der Einwerbung dafür fehlten während der 

Pandemie allerdings die Infostände. Aktuell hat der ADFC Düsseldorf 3.051 Mitglieder, 

berichtet Oliver von Hörsten.

Ein Mitglied macht den Vorschlag, bei den Radtouren mehr sichtbar zu werden, z.B. indem 

ADFC- Fahnen an den Rädern mitgeführt werden. 

Die Mitgliederversammlung bedankt sich mit einem Applaus beim Vorstand und den Referaten 

für die geleistete engagierte Arbeit! Interessenten für die Mitarbeit können sich an die jeweiligen

Referate melden. 
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3. b) Haushaltsergebnis 2019 und 2020

Der Schatzmeister Uwe Liebig stellt das Haushaltsergebnis mit den größten Einnahmen und 

Ausgabeposten für 2019 und 2020 vor (s. Anlage).  Größte Ausgabeposten sind die 

Unterhaltung des FIZ, die Sternfahrt und die Zeitschrift „Rad am Rhein“. Einnahmeposten die 

Mitgliedsbeiträge, Spenden, die Radfahrschule, Codierung und Radtouren. Der Haushalt 2019 

hatte ein Ergebnis von -8.440,11 €. 

2020 war es unklar, ob aufgrund der Corona-Pandemie die laufenden Kosten gedeckt werden 

können. Deshalb wurden die Mitglieder zu „Spenden mit Herz“ aufgerufen. Die Spenden 

beliefen sich auf über 12.000 €; der Vorstand bedankt sich herzlich bei allen Spender*innen. Mit

dem FIZ-Vermieter konnte ein Corona-Rabatt erwirkt werden. Auch durch die Radfahrschule, 

die Kurse und die Codierungen konnten unerwartet hohe Einnahmen erreicht werden. 

Der Haushalt 2020 endete mit einem Plus von 15.326,88 €. 

Der Kassenstand zum 31.12.2019 betrug 27.346,81 € und zum 31.12.2020  45.729,00 €. 

4. Haushaltsvorschlag für das Jahr 2021

Der Haushaltsvorschlag für 2021 (s. Anlage) wird vorgestellt. Es sind weniger größere 

Ausgaben vorgesehen, da die Sternfahrt wegfällt und nur eine Ausgabe der Rad am Rhein 

gedruckt wurde. Es ist ein Überschuss von 2.640 € geplant. Der Haushaltsvorschlag wird 

einstimmig angenommen. 

Uwe Liebig bedankt sich bei den Kassenprüfer*innen. 

5. Bericht der Rechnungsprüferinnen

Claudia Ulrich stellt den Bericht der Rechnungsprüfung für die Jahre 2019 und 2020 vor (s. 

Anlage). Diese wurde von Claudia Ulrich und Achim Isenberg am 9.8.2021 durchgeführt. Die 

Rechnungsprüfer*innen empfehlen die Entlastung des Vorstandes für die Jahre 2019 und 2020.

Der Bericht der Rechnungsprüfung wird zum Protokoll genommen. 

6. Entlastung des Vorstandes

Claudia Ulrich beantragt die Entlastung des Vorstandes. Die Mitgliederversammlung stimmt der 

Entlastung des Vorstandes einstimmig zu. Der Versammlungsleiter bedankt sich bei dem 

Vorstand und den Rechnungsprüfer*innen für die geleistete Arbeit. 

7. Wahlen

Die Mitgliederversammlung spricht sich einstimmig dafür aus, dass alle Wahlen per 

Handzeichen erfolgen.

7. a) Vorstand, Beisitzer*innen

Zur Wahl stehen die/derVorsitzende, die/der stellvertretende Vorsitzende, die/der 

Schatzmeister*in und bis zu vier Beisitzer*innen. Die Satzung sieht eine Wahl für die Dauer von

zwei Jahren vor. Für jeden Posten liegen schriftliche Bewerbungen vor, die den Mitgliedern 
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vorab zur Kenntnis gegeben worden waren. Der Versammlungsleiter fragt jeweils nach weiteren

Vorschlägen; diese liegen nicht vor. Die Bewerber*innen stellen sich kurz vor. Der für den 

Posten des Schatzmeisters kandidierende Achim Isenberg ist nicht anwesend, deshalb wird 

seine Vorstellung vorgelesen. Anschließend wird über die Vorschläge nacheinander 

abgestimmt. 

Funktion Name Ergebnis

1. Vorsitzende Lerke Tyra Einstimmig

2. Vorsitzende Harald Glede Einstimmig, bei 5 Enthaltungen

Schatzmeister Achim Isenberg Einstimmig, bei 3 Enthaltungen

Beisitzer Jan Phillip Holthoff

Klaus Helmke

Thomas Jerke 

Edda Schindler-Matthes

Einstimmig

Einstimmig

Einstimmig

Einstimmig

Alle Gewählten nehmen die Wahl an. Achim Isenberg hatte die Annahme der Wahl vorab 

schriftlich eingereicht.

Der neue Vorstand und die Mitglieder bedanken sich mit Applaus für die geleistete Arbeit der 

ausgeschiedenen Vorstandsmitglieder.

7. b) Rechnungsprüfer*innen 

Die mindestens zwei Rechnungsprüfer*innen werden ebenfalls für die Dauer von zwei Jahren 

gewählt. Es bewerben sich Jochen Konrad-Klein und Burkhard Karp vor; weitere Vorschläge 

liegen nicht vor. Es gibt keine Gegenstimmen zu  einer Abstimmung en bloc. Die 

Rechnungsprüfer/innen werden einstimmig mit einer Enthaltung gewählt. Als Ersatzprüferin wird

Monika Hoffmann einstimmig bei drei Enthaltungen gewählt.

7. c) Delegierte

Der ADFC kann vier Delegierte zur Landesversammlung ADFC NRW am 2022 stellen. Die 

Mitgliederversammlung spricht sich ohne Gegenstimme für eine Abstimmung en bloc aus.

Delegierte zur Landes-

versammlung

Lerke Tyra

Anja Vorspel

Burkhard Karp

Harald Glede

Einstimmig 

Ersatzdelegierte Oliver von Hörsten

Thomas Jerke

Lukas Hegemann

Einstimmig 

Alle Gewählten nehmen die Wahl an. 
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Die Vorsitzende weist auf die Möglichkeit hin, auch Bundesdelegierte zu werden. Diese werden 

auf der Landesversammlung NRW gewählt. Dafür kann jeder Kreisverband Vorschläge 

einreichen. Lerke Tyra, Anja Vorspel, Burkhart Karp, Harald Glede und Jan-Philipp Holthoff 

möchten vorgeschlagen werden. Es gibt keine Gegenstimmen.

8. Anträge

Es wurden keine Anträge eingereicht. 

9. Aktuelles 

Die aktuellen Aktivitäten aus 2021 wurden bereits mit dem Rechenschaftsbericht präsentiert.

Die nächste Mitgliederversammlung soll wieder im Frühjahr 2022 stattfinden. Dank an Dirk, der 

den FIZ-Chat zu Pandemiezeiten ins Leben gerufen hat.

10. Verschiedenes

Die Radtour „Spass von Worringen“ gab es 2020 und 2021 pandemiebedingt nicht. Lukas 

Hegemann möchte das 2022 wieder ins Leben rufen.

Regina Tigges weist darauf hin, dass sie 2022 wieder einen Erste-Hilfe-Kurs für alle 

Vereinsmitglieder anbieten wird.

Die Mitgliederversammlung endet um 18.15 Uhr. 

Dominik Kegel                   Stefanie Egeling

(Versammlungsleitung)       (Protokoll)

Anlagen:

Anwesenheitsliste

Haushaltsbericht 2019 und 2020

Haushaltsvorschlag 2021

Rechnungsprüfungsbericht
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